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地方兩會委員聲音——

冀滬借港經驗優化營商環境

到目前為止，2018年中國31省區市省級兩會均已完成全部議程。今年正

值換屆之年，除大量代表、委員履新之外，各地新一屆人大、政府、政協領

導班子也順利完成了換班工作。從「一帶一路」到脫貧攻堅，從增進軍民融

合到優化營商環境，從推進醫療改革到實現健康養老，從加強食品安全到關

注青少年健康發展……委員們的聲音上接「天線」，下接「地氣」，委員們

的關注大到國家建設，小到個人發展，委員們的提案內容涉及科技、教育、

醫療、養老、衛生、環境、就業等國計民生的方方面面。

香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡 北京報道

建立彈性機制育醫療人才

近年來，上海推進了自貿試驗區改革，浦東新
區實施了「證照分離」改革試點，在「放管服」
改革方面已取得了積極進展。不過，在今年的上
海兩會期間，港區上海市政協常委屠海鳴直言，
滬營商環境仍可進一步優化，而香港就是很好的
借鑒地。
「中國香港在世界銀行《全球營商環境報告》
中一直位於世界前列。因此，學習世界先進經驗
無須捨近求遠，只要深入了解香港經驗就有望大
幅提升上海的營商環境。」屠海鳴表示，香港特
區政府在2007年就開始諮詢業界意見，並推出

「精明規管」計劃，聯同近30個相關政府部門
開展改善措施，取得豐碩成果，提高效率與便利
度。同時，香港在電子政務、商事程序改革等方
面，都取得了良好成效。他建議，上海亦可借港
經驗，開展專門的改革行動，推進政府部門簡化
手續、簡政放權，並成立「方便營商諮詢委員
會」，深化企業與政府部門溝通協作。同時，進
一步簡化辦事流程，壓縮辦理時限，用自我改革
提升企業獲得感。另外，還要積極發展電子政
務，讓政務服務電子化，提高公共服務效率等，
促進營商環境不斷優化。 （記者倪夢璟）

屠海鳴：冀滬借港經驗優化營商環境
加強中小微企業知識產權保護培訓

國家衛計委等7部門發佈的《關於建立住院醫
師規範化培訓制度的指導意見》中指出，所有新
進醫療崗位的本科及以上學歷臨床醫生均要接受
住院醫師規範化培訓。廣東省政協常委、南方醫
院消化內科主任劉思德表示，依此意見，臨床醫
學的博士後人員需接受三年培訓，加上本科五
年、碩士三年、博士三年、博士後二年的學歷教
育，共需接受16年的高等教育才能上崗，這對
醫生成長及緩解醫療資源不足會產生不利影響。
劉思德認為，臨床醫學博士後人員在本科、

碩士、博士及博士後階段，已接受了不同層

次、不同程度的臨床實踐教育，通常能大大超
出目前規培方案的要求，建議臨床醫學博士後
的培訓時間縮減到1年以內。「《意見》初衷
是為行業培養合格的臨床醫師，但目前採取的
是『一刀切』的統一方案，近幾年的規培實踐
中這一體系的不合理性逐漸顯現。在廣東，尤
其基層人才短缺趨勢加劇。」劉思德說，內地
臨床醫學的專家隊伍中，接受過規培的專家不
足一成。這個數據也說明既往的醫生培訓體系
仍有其合理性，如能建立彈性化方案或更能發
揮從業人員的積極性。 （記者胡若璋）

「十九大報告指出，建設創新型國家要加強
對中小企業創新的支持，促進科技成果轉化。
而倡導創新文化，必須要強化知識產權創造、
保護和運用。」針對中小微企業在知識產權運
用中存在的產權保護意識不強、創造能力較
弱、融資困難等問題，陝西省政協委員、九三
學社陝西省委專職副主任趙力強建議，要針對
中小微企業領導層等重點群體進行知識產權培
訓，加強知識產權培訓基地建設，加強知識產
權高層次人才隊伍建設。

趙力強表示，知識產權相關行政管理部門應
加大職能整合力度，打造「一站式」知識產權
服務大廳，並出台針對中小微企業的相關補
貼、補助政策，建立和完善知識產權服務示範
企業制度，構建中小微企業知識產權託管體
系。他並建議暢通知識產權資源流轉渠道，建
立針對中小微企業的多元化知識產權糾紛解決
機制，建立中小微企業法律維權救濟制度，擴
大中小微企業在專利代理、專利融資及專利侵
權適用簡易程序的範圍。 （記者張仕珍）

打造體育旅遊品牌助力精準扶貧

「體育產業是可以有效助力精準扶貧的產
業」，雲南省政協委員、中國著名探險家金飛豹
在雲南兩會期間表示，今年他將邀請國內外的
100位名人來雲南跑馬拉松，整合100家媒體資
源，組織100場馬拉松賽事，將100條美麗鄉村
馬拉松賽道推向全球，打造「秘境百馬」全新體
育品牌，助力雲南的精準扶貧。
金飛豹是世界上第一位登頂七大洲最高峰和跑
遍七大洲極限馬拉松的中國人。他表示，體育賽
事的舉辦將會給當地老百姓帶來實惠，更重要的
是，因賽事促成產業建設將直接拉動當地的經濟

建設，有效推進扶貧攻堅工作。他認為，雲南坐
擁中國最好的體育旅遊資源。「秘境百馬」就是
為打造雲南第一體育旅遊品牌、推動體育產業建
設應運而生的項目。金飛豹還建議，要積極舉辦
好「秘境百馬」賽事，在今年賽事結束後，還可
將其做成為持續性的賽事，這樣，可以促成雲南
129個縣（市、區）建設129條健身步道，再力
爭將健身步道逐步升級為國家步道，以步道為龍
頭，吸引更多的扶持資金和更大的投資力度，形
成產業，全面帶動地方經濟發展，實現精準扶
貧，為打贏脫貧攻堅戰助力。 （記者譚旻煦）

加強食品安全源頭治理
十九大報告提出，要大力實施食品安全戰略，
讓人民吃得放心。山東省政協委員崔俊良表示，
食品安全問題關係到每一個人的身體健康和生命
安全，是最大的民生問題。他建議，進一步加強
農產品安全治理，從源頭上提高食品質量安全。
「目前，山東在農產品質量安全環節依然薄
弱，蔬菜水果種植、畜禽水產養殖中的農藥獸藥
殘留超標，土壤污染導致農產品質量安全隱患等
問題依然突出。」崔俊良建議，要從源頭上提高
食品質量安全加大土壤污染治理力度，加強工業

廢水廢物排放監管，健全城鄉環衛一體化體系，
減少工業垃圾、生活垃圾等土壤污染。同時，大
力發展生態循環農業，加強土壤污染防治技術研
究創新，盡快形成適合山東省情、易複製、成效
好的土壤污染治理修復模式。
此外，他建議減少農藥化肥投入使用量，嚴格

實施農藥市場准入備案制度，強化農產品種養殖
環節監督管理，大力推行農業標準化生產，建立
完善農產品質量安全可追溯系統，實現從生產到
餐桌的全過程可追溯。 （記者 殷江宏）

創新海外高層次人才引進模式
十九大報告指出，人才是實現民族振興、贏得
國際競爭主動的戰略資源。如何在新形勢下充分
發揮企業主體作用，創新海外高層次人才引進模
式，縮短與國內發達省市的差距，進一步推進經
濟轉型升級，是福建省政協委員、致公黨福建省
委會專職副主委吳棉國關注的問題。他認為，海
外高層次人才是轉型、創新發展的特需資源。福
建省堅持「引進來」和「走出去」並舉的多項措
施取得了良好效果，但是福建省引智政策力度和
創新度不夠。他建議引進海外高層次人才要創新
政策引領，聚集創新資源；海外「招兵養馬」，

不求所有但求所用；營造社會環境，搭建創新平
台。
「依託企業，探索試行海外人才預孵化基地專
項，在海外設立人才預孵化基地，實施人才、技
術和資本『三位一體』的整合及先期孵化。」吳
棉國建議，依託海外聯絡點、海外華人華僑社
團、海外留學人員組織和國外合作機構，構建人
才庫和項目庫，同時聯合投資機構構成資金池；
在海外為高層次人才提供政策、知識產權、技
術、投資等前置服務，實現和福建省精準對接和
落地。 （記者 蘇榕蓉）

「三創一變」助皖茶發展

開展翻譯活動沿「帶路」傳播中原文化

「安徽是產茶大省，茶葉資源優質，但目前，
安徽茶產業面臨產能過剩，茶企量多質少、品牌
雜、龍頭企業少等問題，嚴重制約安徽茶產業發
展。且近年來，兄弟省份茶產業逐漸趕超安
徽。」作為中國茶文化國際交流協會常務副會
長，吳志斌是新上任的安徽省政協委員，他積極
發揮專業優勢，總結並獻策，助力解決安徽茶產
業發展目前存在的諸多問題。
吳志斌結合自己多年對茶產業研究的經驗，

提出安徽應在茶產業發展方面做好「三個創新
一個轉變」，即茶園經營管理模式的創新、茶
葉利用上的創新，從飲茶變用茶、茶業商營模

式的創新，和培育龍頭企業和品牌，「產品供
給」向「有效供應」轉變。同時，針對安徽茶
產業缺資金、缺鏈條、缺品牌、缺機制等現
狀，吳志斌建議，由安徽省政府相關部門和專
業投資機構作為發起人，成立專項茶產業基
金，同時吸引專項人才，精準服務當地茶產業
做大做強。
「香港是中國茶產業的重要銷區，安徽是中

國茶產業的重要產區，我會充分利用國家發展
的『一帶一路』倡議，以及香港這個平台和行
業協會的優勢推動安徽茶產業走出去，進一步
弘揚安徽茶文化。」吳志斌說。 （記者趙臣）

一部河南史，半部中國史。河南省政協委
員、河南省外僑辦副主任楊瑋斌認為，講好河
南故事，就是講好中國故事，在構建中國對外
話語體系的偉大工程中，河南理應作出應有的
貢獻。
楊瑋斌表示，目前，河南對於把文化作為長線

資本投入「一帶一路」建設，營造經貿合作有利
條件的認識不足；對外話語體系建設缺乏頂層設
計和系統引導，對外人文交流資源和工作開展整
合不夠；對外譯介缺乏規範標準，公共服務領域

外文翻譯亂象叢生，甚至出現政治性錯誤等。為
此，他建議編輯出版「翻譯河南」中外文系列叢
書，系統推出一批內容豐富、形式多樣、重點突
出、內涵豐富、特色鮮明、翻譯規範的多語種河
南文獻、通俗讀物和優秀出版物，把中醫藥、少
林武術、太極拳、瓷器、豫劇、雜技、豫菜等代
表性文化產品通過遍佈各地的孔子學院、文化中
心、友城送到世界每個角落，讓「一帶一路」沿
線人民傳誦河南好故事，為河南點讚、喝彩，為
經貿合作鋪路架橋。 （記者劉蕊）

加強未成年人網絡手遊安全管理
從智能手機到平板電腦，當代社會的青少年生

來便置身於網絡世界，在他們「觸網」的過程
中，遊戲的吸引力尤其明顯。過度沉迷、接觸不
健康內容、甚至陷入「消費陷阱」，都會給家庭
帶來沉重負擔，影響社會和諧穩定。浙江省政協
委員、浙江省伊斯蘭教協會副會長沈少春表示，
淨化網絡環境，為未成年人健康成長構築安全防
線刻不容緩。
「儘管我國《網絡遊戲管理暫行辦法》明確規
定，網絡遊戲虛擬貨幣交易服務企業不得為未成

年人提供交易服務，但網絡交易合同採用電子數
據形式訂立，孩子使用家長手機、銀行卡來充
值，互聯網公司後台無法識別充值者是否為未成
年人，導致相關規定難以落實。」
為此，沈少春建議，必須加速推進網警隊伍建

設，加強對論壇、博客、手機等具有新聞輿論傳
播功能的新媒體的管理，相關部門協同開展整治
互聯網和手機媒體中渲染暴力、淫穢色情及低俗
信息等專項行動，及時查處傳播不良信息的低俗
網站，有效淨化網絡環境。 （記者俞晝）

委員籲軍民融合「民參軍」雙贏
航空工業是軍民融合深度發展的着力點，通用

航空是典型的軍民融合產業。從上世紀六十年代
「三線」建設至今，中國諸多航天軍工產業落地
貴州，無論技術研發、人才隊伍還是管理經驗，
貴州的航天軍工產業資源彌足珍貴。民盟貴州省
政協委員王明亮指出，貴州通用航空產業空間和
潛力非常巨大，但這些資源還沒有充分轉化為經
濟優勢。
「中國通用航空產業是改革開放30多年來唯

一沒有放開發展的產業，應放開航空產業，進一
步推動軍民融合發展。」他建議整合貴州省通用

航空產業優勢資源，細化產業選擇，創新投融資
體制機制，助推新興產業發展。
「軍品的生產具有特殊性，民營企業參與軍
品研發和生產准入程序複雜，導致民營企業無
法將自身的產能、技術、資金、管理、市場等
優勢輸入軍工部門，存在較大壁壘。」民進貴
州省政協委員方招生指出了貴州省軍民融合發
展存在的問題，他建議通過加強準確定位、謀
劃項目、加大資金支持力度、健全人才培養機
制等，加快貴州軍民融合產業發展，為「民參
軍」開綠燈。 （記者 周亞明）

■■11月月2727日日，，中國人民政治協商會議上海市第十三屆委員會第一次會議閉幕中國人民政治協商會議上海市第十三屆委員會第一次會議閉幕。。圖為會議宣佈十三屆圖為會議宣佈十三屆
市政協主席市政協主席、、副主席副主席、、秘書長等選舉結果時秘書長等選舉結果時，，全場響起熱烈掌聲全場響起熱烈掌聲。。 資料圖片資料圖片


